

PRONUNCIAMIENTO

SOCIEDAD CIVIL ADVIERTE RIESGOS PARA LA PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS ANTE ANUNCIO DE CIERRE DEL MINISTERIO DE JUSTICIA

Las organizaciones de derechos humanos, de mujeres, diversidades, niñez, juventudes, colectivos ciudadanos y entidades de la sociedad civil expresamos nuestra profunda preocupación frente al anuncio público del presidente Rodrigo Paz sobre el cierre del Ministerio de Justicia y Transparencia Institucional. Esta medida representaría un golpe directo a la institucionalidad encargada de proteger los derechos humanos de bolivianos y bolivianas en el país, en particular, de las poblaciones en situación de vulnerabilidad.

El Ministerio de Justicia es el ente rector de políticas públicas esenciales para garantizar derechos, promover la igualdad de oportunidades, prevenir y atender violencias, asegurar acceso a la justicia y proteger a poblaciones en situación de vulnerabilidad en Bolivia.

Su cierre afectaría de manera inmediata a instancias clave como el Viceministerio de Igualdad de Oportunidades, Viceministerio de Derechos Fundamentales, Viceministerio de Prevención y Gestión Institucional, Viceministerio de Justicia Indígena Originario Campesina, el SEPDAVI, el SIJPLU, el SIPPASE, la Defensoría Pública, las direcciones de género, generacional, niñez, discapacidad y adultos/as mayores.

Estas instituciones cumplen funciones vitales para mujeres víctimas de violencia, niñas, adolescentes, juventudes, personas con discapacidad, pueblos indígenas, adultos/as mayores, personas en riesgo de trata y todas aquellas personas que dependen del Estado para acceder a justicia gratuita y servicios de protección.

La medida vulnera principios constitucionales sobre derechos fundamentales y afecta la estructura institucional definida en las leyes 348, 548 y 263, entre otras. Además, contradice recomendaciones y compromisos internacionales asumidos por el Estado boliviano ante el Sistema Universal de Derechos Humanos, CEDAW, CIDH, CDPD, Belém do Pará y el Examen Periódico Universal, que han exhortado a Bolivia a fortalecer –no desmantelar–, su institucionalidad en derechos humanos, igualdad y políticas de prevención y atención a las violencias.

Es indispensable que el Gobierno garantice que los servicios esenciales vinculados a la protección de los derechos humanos no sean interrumpidos en ningún momento. Eliminar la institucionalidad de protección de los derechos humanos, en un país con altos índices de feminicidios, violencia sexual contra niñas y adolescentes, trata de personas, impunidad estructural y profundos niveles de desigualdad, significaría profundizar la desprotección y poner en riesgo los avances normativos, institucionales y sociales construidos durante décadas de lucha de organizaciones y movimientos de derechos humanos y de mujeres.



#PorLaVidaDeLasMujeres #Ley348

Por lo expuesto, las organizaciones de la sociedad civil organizada:

1. **Exigimos** garantizar el fortalecimiento de la institucionalidad encargada de la rectoría de las políticas públicas para la protección de los derechos humanos y de las mujeres, asegurando su jerarquía, recursos adecuados y plena capacidad de decisión.
2. **Exigimos** que cualquier propuesta de reestructuración estatal debe realizarse únicamente tras un análisis serio, técnico y participativo.
3. **Exigimos** que la sociedad civil organizada sea parte del proceso de construcción de la arquitectura estatal, para contribuir al ejercicio pleno de los derechos humanos y de las mujeres.
4. **Exigimos** la continuidad plena de las políticas públicas y servicios, garantizando un presupuesto adecuado, suficiente para garantizar el acceso a derechos. Asimismo, demandamos la estabilidad del SEPDAVI, SIJPLU, SIPPASE, de las demás instancias descentralizadas que previenen violencia y brindan asistencia jurídica, cuya función es garantizar la seguridad de la ciudadanía boliviana.
5. **Exigimos** que las entidades encargadas de garantizar los derechos humanos, como el Viceministerio de Igualdad de Oportunidades (VIO), cuenten con un nivel jerárquico superior dentro de la estructura del Estado.
6. **Requerimos** un plan de transición institucional público serio y planificado, con enfoque de derechos humanos, género e interseccionalidad, que garantice atención a todas las personas.
7. **Demandamos** la ratificación y funcionamiento de la Mesa Interinstitucional de Lucha contra la Violencia, garantizando coordinación para la atención de casos.
8. **Exigimos** transparencia presupuestaria, evitando desvíos o recortes que afecten a las políticas de igualdad, acceso a la justicia y protección de poblaciones vulnerables.

Recordamos al Estado que tiene la obligación constitucional e internacional de proteger los derechos humanos. Cualquier medida que desmantele la institucionalidad constituye un incumplimiento grave y un retroceso inadmisible.

Las organizaciones firmantes estamos vigilantes y en estado de emergencia ante cualquier disposición que debilite la protección de los derechos en el país o que contravengan los principios constitucionales asumidos por el estado boliviano.

- Acción por los Derechos Humanos
- ADESPROC Libertad
- Alianza Libre Sin Violencia Bolivia
- Alianza Libre Sin Violencia Pando
- Alianza Libres Sin Violencia Oruro
- Alianza Por la Solidaridad
- Angiru Bolivia
- Asociación de Sobrevivientes de Violencia Santa Cruz

- Asociación Coordinadora de la Mujer Beni COOMUJER
- Asociación de Mujeres Constructoras - ASOMUC
- Asociación de Mujeres Jefas de Hogar
- Asociación de Mujeres Modesta Sanjinés
- Asociación Psinergia
- ASOTRANS - Asociación de Mujeres Trans de La Paz
- Católicas Por el Derecho a Decidir Bolivia
- Círculo de mujeres Periodistas de La Paz
- Casa de la Mujer



#PorLaVidaDeLasMujeres #Ley348

- Centro de Capacitación e Investigación de la Mujer Campesina Tarija - CCIMCAT
- Centro de Desarrollo Integral de la Mujer
- Centro de Promoción de la Mujer Gregoria Apaza - CPMGA
- Centro de Promoción y Salud Integral - CEPROSI
- Centro Educativo Socio Cultural por los DDHH Wiñay Wara
- Centro Juana Azurduy - CJA
- Centro de Investigación y Apoyo Campesino - CIAC
- Centro Yachay Wasi
- Centro Yanapasiñani Bolivia
- CEDIM Yacuiba
- Ciberwamis
- CIES Salud Sexual y Salud Reproductiva Bolivia
- Ciudadanía Comunidad de Estudios Sociales y Acción Pública
- Centro de Investigación y Promoción del Campesinado - CIPCA
- Colectiva Mujer de Plata Potosí
- Colectiva Yuyay Ninamanta Sucre
- Colectivo Mochas Copleras Tarija
- Colectivo Mujeres de Fuego Cochabamba
- Colectivo Rebeldía Santa Cruz
- Colectivo Mujeres de Fuego
- Colectivo TLGB Bolivia
- Colectivo Género y Teología para el Desarrollo
- Comité de América Latina y el Caribe para la Defensa de los Derechos de las Mujeres - CLADEM Bolivia
- Comunidad de Derechos Humanos - CDH
- Consorcio Boliviano de Juventudes - CONBOJUV
- Coordinadora de la Mujer
- Correa y abogadas La Paz y Cochabamba
- Equality Now
- Equipo de Comunicación Alternativa con mujeres - ECAM
- Estudio jurídico feminista OLYMPIA Sucre
- Fundación Construir
- Fundación Esperanza, Desarrollo y Dignidad
- Fundación IVI MARAEI
- Fundación KALLPA
- Fundación una Brisa de Esperanza - FUBE
- Fundación Voces Libres
- Fundación Internet Bolivia
- Fundación Movimiento Trans Feminista
- Grupo de Trabajo en Masculinidades - GTM Cochabamba
- Instituto de Formación Femenina Integral
- Instituto Politécnico Tomás Katari - IPTK
- ICW Bolivia, Comunidad Internacional de Mujeres viviendo con VIH capítulo Bolivia.
- Libertades Laicas Bolivia

- Nada Humano me es Ajeno
- MUFECA-Mujeres de Fe para el Cambio
- Observatorio de Derechos
- Observatorio para la Exigibilidad de los Derechos de las Mujeres
- ODEMLIVE Mujeres Líderes más que Vencedoras
- Oficina Jurídica para la Mujer
- ONG Realidades Bolivia
- OXFAM
- OJM
- Plataforma ciudadana por el acceso a la justicia y los derechos humanos
- Plataforma de lucha contra la violencia hacia las mujeres Santa Cruz
- Plataforma de Mujeres por la Ciudadanía y la Equidad - PMCE
- PROCESO Servicios Educativos
- Promotoras DDHH CAM
- Red contra la violencia hacia las mujeres Tarija
- Red de difusoras de Leyes y Derechos
- Red Interinstitucional contra la violencia Sacaba
- Red de mujeres que apoyan a mujeres Sucre
- Red HABITAT
- Red Nacional de Promotoras Comunitarias de Prevención de la Violencia en Razón de Género
- Red Nacional de personas que viven con VIH en Bolivia - REDBOL
- Red TREBOL
- Red Nacional Mujeres y Minería
- Red Contra la Violencia de Villa Montes y La Red Contra la Violencia de Yacuiba
- Red Nacional de Líderes y Lideresas Juveniles Tú Decides
- Red de lucha contra la violencia hacia las mujeres de Sucre
- Red de Mujeres Transformando la Economía REMTE
- Solidar Suiza Bolivia
- Trabajadores sociales comunitarios de Bolivia
- Yachay Chhalaku

Adhesiones Personales

- Ingrid Davezies
- Ingrid Loreto Zabala
- Marynés Salazar Gutiérrez
- Jimena Freitas
- Grethel G. Ruiz Casso
- Irma Campos
- Angelica Ospina
- Betty Pinto
- Anahi Alurralde Molina
- Tania Nava



#PorLaVidaDeLasMujeres #Ley348